



慈生病院 減酒外来を開設

診察時間は毎週火曜午後

たち
減酒外来の治療計画を話し合うスタッフ



慈生病院（岡山市南区浦安本町）は2日から減酒外来を開設する。飲酒量を少しでも減らして酒と上手に付き合うことを目的に、医師や看護師、臨床心理士らがチームを組んで患者をサポートする。

患者は、飲酒習慣に関する2種類のスクリーニングテストを受ける。現在の飲酒量が健康への被害や生活への影響が出るほどの程度かどうかを知つてもらう。そして、目標とする減酒量を定め、治療を始める。達成状況や患者の意欲に応じて目標は随時見直す。

医師、看護師、心理士らチーム 「上手な付き合い」サポート

慈生病院が減酒外来で行う飲酒習慣スクリーニングテストの一覧

- ①あなたはアルコール含有飲料をどのくらいの頻度で飲みますか？
- ②飲酒するときには通常どのくらいの量を飲みますか？
- ③1度に6ドリンク以上飲酒することがどのくらいの頻度ありますか？
- ④過去1年間に、飲み始めるとやめられなかつたことが、どのくらいの頻度ありましたか？
- ⑤過去1年間に、普通だと行えることを飲酒していたためにできなかつたことが、どのくらいの頻度ありましたか？
- ⑥過去1年間に、深酒の後体調を整えるために、朝迎え酒をしなければならなかつたことが、どのくらいの頻度ありましたか？
- ⑦過去1年間に、飲酒後、罪悪感や自責の念にかられたことが、どのくらいの頻度ありましたか？
- ⑧過去1年間に、飲酒のため前夜の出来事を思い出せなかつたことが、どのくらいの頻度ありましたか？
- ⑨あなたの飲酒のために、あなた自身か他の誰かがけがをしたことがありますか？
- ⑩肉親や親戚・友人・医師あるいは他の健康管理にたずさわる人が、あなたの飲酒について心配したり、飲酒量を減らすように勧めたりしたことがありますか？

患者には、飲んだ種類と量、どういう状況で飲んだか、目標の達成状況を毎日記入し、週に一度の受診時に持参してもらう。飲酒状況や患者の希望を考慮して減酒につながる薬を処方することもある。

診療時間は毎週火曜の午後1時～4時。1時からの1時間は新患者を受け付け、2時から再診外来とする。3時から4時まで、専門職を交えて患者全員でミーティングをする。

テーマは、飲酒と健康▽依存症▽厚生労働省の飲酒ガイドライン▽アルコールと食べ物▽依存や中毒▽アルコールに関する歴史▽アルコールと法律▽依存症の治療と自助組織▽を想定している。

同院が既に開設している禁酒外来には毎月、新規の患者がら、6人いる。

減酒の潜在的ニーズは禁酒よりも高いとみて、新しい外来を設けることにした。

同院は「酒をもう少し減らしたい」と信じて治療を続けていこう」とし

ている。

約20歳以上、脳梗塞は男性がなかなか減らせないという人たちに伴走していく。「継続は力なり」と信じて治療を続けていこう」とし

ている。

疾患別に発症リスクを例示。大腸がんは1日当たり

20g以上、脳梗塞は男性40歳、女性11歳で発症の恐れが上がる。女性の乳がんは14歳、男性の前立腺がんは20歳。高血圧、男性の胃がんや食道がん、女性の脳出血は少量でもリスクが高まるとしている。アルコ

ル量20gはビール中瓶1本、日本酒1合、ウイスキ

ーのダブル1杯に相当す

る。アルコール量は「酒量(ミリル)×アルコール度数(%)÷100×0.8」

で計算できる。

高齢者は一定の酒量を超えると認知症発症や転倒の

リスクも高まる。若年者は多量に飲むと脳機能が落ちるほか、飲んで顔が赤くなるなどアルコール分解酵素の働きが弱い人は、口内や食道のがんのリスクが高くなるという。

慈生病院の減酒外来を担当する堀井茂男理事長は

「減酒外来を守つてほしい」と話す。

(二羽俊次)

酒量より純アルコール量着目 厚労省ガイドライン

適量の飲酒を守り心身の健康を維持するには、厚生労働省が2月にまとめた「飲酒ガイドライン」が参考になる。酒量より純アルコール量に着目することが重要だとしている。

疾患別に発症リスクを例示。大腸がんは1日当たり約20g以上、脳梗塞は男性40歳、女性11歳で発症の恐れが上がる。女性の乳がんは14歳、男性の前立腺がんは20歳。高血圧、男性の胃がんや食道がん、女性の脳出血は少量でもリスクが高まるとしている。アルコ

ル量20gはビール中瓶1本、日本酒1合、ウイスキ

ーのダブル1杯に相当す

る。アルコール量は「酒量(ミリル)×アルコール度数(%)÷100×0.8」

で計算できる。

高齢者は一定の酒量を超

えると認知症発症や転倒の

リスクも高まる。若年者は

多量に飲むと脳機能が落ち

るほか、飲んで顔が赤くな

るなどアルコール分解酵素

の働きが弱い人は、口内や

食道のがんのリスクが高くなるという。

慈生病院の減酒外来を担当する堀井茂男理事長は

「減酒外来を守つてほしい」と話す。

メディカ掲示板

メンタルヘルス講座

13日、慈生病院

慈生病院（岡山市南区浦安本町）

は13日午前10時半から、メンタルヘル

ス講座を開く。

城戸高志病棟医長が、不安やイラ

イラ感を減らし穏やかに過ごせるためのヒントを話す。筆記用具を持参する。参加自由で無料。問い合わせは同院こころの健康啓発委員会(086-262-1191)。